
San Juan, Miércoles 28 de Agosto de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias



San Juan, Miércoles 28 de Agosto de 2024

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Miércoles 28 de Agosto de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

02. LEGISLATIVA LOCALES. 03

Crearon el Programa de Capacitación 
en materia de RCP

Con la finalidad de promover la capacitación de los estudiantes de nivel secundario en la atención primaria básica del paro cardio-respiratorio, 
la Cámara de Diputados de San Juan sancionó la Ley que crea el Programa de Capacitación y Concientización en materia de Reanimación Car-
diopulmonar.
Por otro lado, el cuerpo Legislativo 
aprobó sobre tablas con 19 votos posi-
tivos, 11 votos negativos y 3 abstencio-
nes un proyecto de Ley remitido por el 
Poder Ejecutivo que propone ratificar 
el convenio de Rescisión Bilateral del 
Contrato de Obra “Aprovechamien-
to Hidroenergético Multipropósito El 
Tambolar” (Segunda Etapa-Culmina-
ción)
También, durante la Octava Sesión, la 
Legislatura instituyó el mes de mayo de 
cada año como el mes de concientiza-
ción del Cuidado de Biodiversidad; y 
modificó el artículo 637 de la Ley 2415-
O del Código Procesal Civil, Comercial 
y de Minería de San Juan.
Además, otorgó acuerdo a seis proyec-
tos remitidos por el Poder Ejecutivo 
que proponen ratificar convenios sobre: 
“Financiamiento de Capital de Tra-
bajo- Descuento de Cheques de pago 
Diferido”; “Préstamos para el Finan-
ciamiento de Proyectos de Inversión”; 
“Préstamos para emprendedores”; 
“Ejecución para la prestación de come-
dores escolares”; “Bonificación de ta-
sas de interés entre la provincia y Banco 
de la Nación Argentina; y “Préstamos 
Financieros para Capital de Trabajo”. 

CAPACITACIÓN EN REANIMA-
CIÓN CARDIOPULMONAR (RCP) 

PARA LAS ESCUELAS
Tras los fundamentos brindados por 
el diputado Gustavo Núñez, la Cáma-
ra de Diputados de San Juan sometió a 
votación y aprobó un proyecto de Ley 

presentado por el interbloque Cambia 
San Juan que propone crear el Progra-
ma de Capacitación y Concientización 
en materia de RCP, para los Estableci-
mientos de Educación Secundaria de la 
provincia.
La finalidad es promover la capacita-

ción, con carácter obligatorio, de los es-
tudiantes de nivel secundario del siste-
ma educativo provincial en la atención 
primaria básica del paro cardio-respira-
torio, para prevenir el acontecimiento 
de muertes evitables en el ámbito extra-
hospitalario. 

Entregan 137 escrituras a vecinos 
de 7 departamentos de la provincia

Los beneficiarios de este importante paso hacia la regularización de la tenencia de sus viviendas son habitantes de Chimbas, Pocito, Rivadavia, 
Santa Lucía, Capital, Jáchal y Rawson.
La entrega de escrituras se realizó en el 
marco de un programa impulsado por 
la Unidad Ejecutora Provincial de Re-
gularización Dominial (UEPREDO), 
que ofrece un servicio gratuito para que 
los habitantes de viviendas adjudicadas 
en terrenos fiscales obtengan la escri-
tura de su propiedad. Este servicio está 
dirigido, entre otros, a quienes viven 
en viviendas adjudicadas bajo la opera-
toria Lote Hogar y Villas, que forman 
parte del dominio de la Provincia.
En este marco, el gobernador Marce-
lo Orrego dijo: “Hoy es un día muy 
especial. Quiero destacar dos hechos 
trascendentales. El primero es la en-
trega de una vivienda, que proporciona 
seguridad y el calor de un hogar para 
una familia. El segundo, igual de im-
portante, es la entrega de escrituras, 
que convierte a las familias en propieta-
rias legítimas. Esto no solo representa 
un derecho presente, sino también un 
legado para las futuras generaciones. 
Invito a todos, desde el Poder Ejecutivo 
hasta los municipios y la ciudadanía, a 
seguir trabajando juntos por el bienes-
tar de cada familia en San Juan”.
El objetivo principal de este programa 
es brindar seguridad jurídica y facilitar 
el acceso a la titularidad del inmueble, 
otorgando a los beneficiarios la certe-
za legal sobre sus hogares. La condi-
ción esencial para iniciar el proceso y 
obtener la escritura es que la vivienda 

esté ubicada en terrenos fiscales de la 
provincia, tanto en áreas urbanas como 
rurales. En estos casos, el Estado Pro-
vincial, como titular del dominio, da 
su consentimiento para la transmisión 
de la propiedad a favor del solicitante, 
quien tiene el derecho de reclamar la 
propiedad como poseedor.
Esta entrega de escrituras representa 

un avance significativo para muchas 
familias, consolidando sus derechos 
sobre sus viviendas y brindándoles la 
tranquilidad de contar con la documen-
tación que acredita su titularidad.
Acompañaron al gobernador Orrego, 
el ministro de Infraestructura, Agua y 
Energía, Fernando Perea; subdirecto-
ra de IPV Mariela Ardiles; coordina-

dora de UEPREDO, Jaquelina Cueli. 
Además estuvieron los intendentes de 
Capital, Susana Laciar; Jáchal, Matías 
Espejo; Rawson, Carlos Munisaga; Ri-
vadavia, Sergio Miodowsky; Caucete, 
Romina Rosas; Chimbas, Daniela Ro-
dríguez.San Juan Escribe Amplía 

el Plazo de Presentación
La Casa de Todos, a través del Fondo Editorial, informa que se ha extendido el plazo para presentar obras al concurso literario San Juan Escribe 
hasta el 13 de septiembre. Las bases, condiciones y el formulario de inscripción están disponibles para descarga en la página web de la Legis-
latura.
Para esta edición, se ha establecido que 
la temática es de libre elección y los gé-
neros aceptados son: Novela, Cuento, 
Poesía, Literatura Infantil, Literatura 
Juvenil e Investigación. 
Se pone especial énfasis en la Literatu-
ra Infanto-Juvenil con el objetivo de fo-
mentar la producción literaria con fines 
educativos para ese público específico.
Como novedad, se ha incorporado una 
categoría especial, Revelación Juvenil, 
abierta a escritores de entre 12 y 17 años 
en todos los géneros. 
Las obras serán evaluadas en dos fases: 
inicialmente por un Jurado de Preselec-
ción, y posteriormente por un Jurado 
de Selección, ambos compuestos por 
docentes de la Facultad de Filosofía, 
Humanidades y Artes de la Universi-
dad Nacional de San Juan.
Las obras ganadoras de los primeros y 
segundos puestos serán publicadas en 
formatos impreso y digital por la Cáma-
ra de Diputados de la Provincia de San 

Juan, a través de su Fondo Editorial. 
Además, los ganadores de la Categoría 

Revelación Juvenil recibirán un viaje a 
Ischigualasto como premio adicional.

El dique Ignacio de la Roza ya está operativo 
tras la colocación de las compuertas

El gobernador Marcelo Orrego llegó al dique Ignacio de la Roza para observar cómo están las compuertas del canal matriz, que acaban de 
colocar, tras realizarle un mantenimiento, que no se había realizado en más de 20 años.
De este modo, el mandatario subió al 
puente del canal matriz para observar 
el estado actual de las compuertas y su 
funcionamiento, ya que el agua ha sido 
restituida en los canales de la provin-
cia. Cabe destacar que el dique ya se 
encuentra operativo. El cambio visual y 
funcional es notable y refleja la impor-
tancia de estos trabajos.
Se ha llevado a cabo la extracción de 
cinco compuertas: cuatro del canal ma-
triz y una del desarenador, numeradas 
como 28, 29, 30, 31 y 32. Estas compuer-
tas han sido sometidas a un exhaustivo 
trabajo de mantenimiento, que incluyó 
intervenciones en la estructura, la pan-
talla, pintura, cambio de cables, arena-
do y ajuste de todos los rodamientos, 
así como la instalación de burletes nue-
vos.
Este proceso requirió un despliegue 
importante de grúas, camiones y equi-
pos, ya que cada compuerta pesa 14.000 
kilos, lo que implicó un manejo consi-
derable dentro de la obra. 
Es importante destacar que muchas de 
estas piezas estaban en mal estado, y 
este trabajo era crucial para evitar pro-
blemas mayores.
Este tipo de mantenimiento más pro-

fundo no se había realizado en más 
de 20 años, lo que había puesto a las 
compuertas al límite de su funcionali-
dad. De no haberse llevado a cabo este 
trabajo, enfrentábamos el riesgo de un 
colapso durante la temporada estival, 
lo cual, con temperaturas de 40 grados 
en la provincia, podría haber dejado a la 
población sin agua, afectando no solo 
el consumo humano, sino también la 
agricultura y la industria.
Este canal matriz es el corazón de la 
producción en la provincia de San Juan. 
Si no se hubiera realizado el manteni-
miento de estas cuatro compuertas, que 
distribuyen el agua a todo el Valle del 
Tulum, se hubiera puesto en riesgo el 
abastecimiento de agua en los departa-
mentos de la provincia. 
Todo este sistema garantiza el suminis-
tro de agua en la provincia, y si el canal 
matriz no funcionara, sería imposible 
erogar el caudal necesario para abas-
tecerla. Acompañaron al gobernador 
el ministro de Infraestructura, Agua 
y Energía, Fernando Perea; ministro 
de Producción, Trabajo e Innovación, 
Gustavo Fernández; secretario de Agri-
cultura, Miguel Moreno; secretario de 
Recursos Hídricos y Energías Renova-

bles, David Devia, director de Hidráu-
lica, Raul Ruiz; director de Recursos 
Energéticos, José Ginestar; Consejo de 

Hidráulica; presidente de OSSE, José 
Luis Beltrán, gerente de Operaciones, 
Sergio Estrada.
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Orrego entregó a intendentes 
Fondos de Desarrollo Regional por $4.798 millones

Se oficializó la entrega de los decretos de Distribución del Fondo de Desarrollo Regional (Fo.De.Re) a los intendentes de los 19 departamentos. 
Estos recursos, junto a la coparticipación municipal, asegura fondos y les permite tener mayor previsibilidad para todos los proyectos que tie-
nen y que desean ejecutar. Se trata de una suma de $4.798 millones, eso significa un 150% más que lo distribuido en el 2023.
Por primera vez en la gestión de Orre-
go, los municipios que cumplen con las 
Reglas Fiscales, establecidas en la Ley 
Provincial Régimen Provincial de Res-
ponsabilidad Fiscal Municipal, acce-
dieron a los recursos del Fodere, para la 
distribución equitativa de los recursos 
provinciales.
El primer mandatario habló de la im-
portancia de estos fondos y dijo que 
“los que hemos sido intendentes sabe-
mos lo que representa y que significa 
poder hacer”.
Y agregó que “viene a complementar 
lo que implementamos hace un tiempo, 
que fue aprobado por la Cámara, con el 
Plan de Pavimentación provincial. Es 
un Plan que no tiene antecedentes y 
que en otras administraciones se entre-
gaba un 80%, en la época donde existía 
el Fondo de la Soja, 80% que lo ponía 
la nación, 20% después la provincia. 
Después, en la última administración, 
un 50% lo ponía la provincia y un 50% 
lo ponía el municipio, y ahora puse el 
100% al servicio de San Juan”.
“En definitiva, esto es para San Juan, la 
obra pública es una política de estado y 
así va a seguir siendo”, concluyó.

DETALLE DEL DESTINO DE LOS 
FONDOS POR MUNICIPIO

En líneas generales, los fondos de Al-
bardón se destinarán a veredas, en 
Angaco a cordón cunetas, veredas y 

alumbrado, en Calingasta y Capital en 
Iluminación led. Por su parte, Caucete 
lo ocupará en el trabajo de mejoramien-
to de alumbrado público para barrios. 
En Chimbas, para plazas y red alum-
brado público, mientras que Iglesia 
destinará a la construcción de la plaza 
Bella Vista, 25 de noviembre y Angua-
lasto.

Jáchal, Rawson, Sarmiento, 25 de Mayo 
y 9 de Julio, se ocuparán de cuestiones 
de alumbrado y recambio de luminaria 
led. En Pocito, para la construcción de 
4 playones deportivos, veredas e ilumi-
nación. En Rivadavia, los fondos serán 
para repavimentación del barrio Foeva, 
en primera instancia. En San Martín, 
para la construcción de 2 playones de-

portivos.
En Santa Lucía, uno de los destinos de 
los fondos será la modernización e ilu-
minación de calles y barrios. En Ullum, 
para la creación espacio recreativo ba-
rrio Margarita Ferrá. En Valle Fértil, 
para infraestructura urbana y en Zonda, 
para complejo deportivo.

El gobernador entregó las llaves de sus viviendas 
a 56 familias de Pocito

Marcelo Orrego entregó 56 nuevas viviendas en el departamento de Pocito. El barrio se encuentra ubicado en calle 6, entre Vidart y San Mi-
guel, y forma parte de un proyecto habitacional diseñado para brindar soluciones de vivienda a las familias sanjuaninas.
Durante la entrega de llaves, el manda-
tario dijo: “La entrega de una casa es 
un momento especial, que va más allá 
de ser simplemente un bien. Es un mo-
mento significativo cuando se convier-
te en el hogar de una familia, un lugar 
donde podrán disfrutar de su vida y 
ver crecer a sus hijos con tranquilidad. 
Aunque las casas no se compran con 
dinero, el valor que tienen para quienes 
las reciben es incalculable”.
Por otro lado afirmó que “hoy, en este 
querido Pocito, estamos celebrando la 
entrega de viviendas que brindarán a 
muchas familias un techo propio, un 
espacio para compartir aniversarios, 
cumpleaños y momentos importantes. 
Estos momentos quedan grabados en 
la memoria y en el corazón”.
Concluyó diciendo: “A pesar de la cri-
sis económica que atraviesa el país, los 
sanjuaninos sabemos que enfrentando 
los problemas unidos, con la fuerza de 
nuestra comunidad, podemos superar 
cualquier obstáculo. En este día tan es-
pecial, quiero decirles que cuentan con 
mi apoyo incondicional. Con la ben-
dición de Dios y el esfuerzo de todos, 
estoy seguro de que construiremos un 
futuro prometedor”.

DETALLES DE LA 
CONSTRUCCIÓN

Las viviendas fueron construidas con 

el sistema tradicional, utilizando muros 
de ladrillones y estructuras de hormi-
gón armado para garantizar la durabi-
lidad y seguridad de las mismas. Los 
cimientos y las losas también se realiza-
ron en hormigón armado, y los muros 

interiores y exteriores han sido revoca-
dos y pintados. El interior cuenta con 
piso cerámico y revestimientos en las 
paredes del baño y la cocina.
La carpintería de las ventanas es de 
aluminio en dormitorios y cocina-co-

medor, mientras que la puerta princi-
pal es metálica y las puertas interiores 
son de madera. Todas las viviendas se 
entregan con artefactos sanitarios com-
pletos, así como con cocina de cuatro 
hornallas, horno autolimpiante, termo-
tanque eléctrico de 50 litros y termotan-
que solar de placa plana.
El sistema de servicios incluye insta-
lación eléctrica, red de agua potable 
con un tanque de bombeo de 500 li-
tros y tanque de reserva de 850 litros, 
así como desagüe conectado a la red 
cloacal del sistema de Pocito. Además, 
se han construido pérgolas metálicas 
en la entrada y en la galería del patio, 
aportando un espacio adicional para el 
disfrute al aire libre.

INFRAESTRUCTURA URBANA
El barrio cuenta con calles enripiadas, 
cordón zapata y veredas municipales 
con puentes peatonales y vehiculares. 
Se ha instalado un sistema de riego tipo 
mendocino para el arbolado público, 
además de la plantación de árboles y la 
colocación de indicadores de calles.
El área también está equipada con re-
des completas de agua potable, cloacas 
y gas, así como una red eléctrica con 
alumbrado público a base de lámparas 
LED, garantizando así un entorno ur-
bano bien integrado y seguro para los 
nuevos residentes.
Estas nuevas viviendas, adaptadas para 
personas con discapacidad, refuerzan 
el compromiso del gobierno provincial 
con el bienestar de todos los sanjuani-
nos, promoviendo el acceso a una vi-
vienda digna y de calidad.
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El Gobierno nacional  modificó la estructura 
de Cancillería, la jefatura de Gabinete 

y el Ministerio de Economía
La medida fue oficializada en el Boletín Oficial. Responde a un reordenamiento interno de las estructuras administrativas.

El Gobierno modificó el organigrama 
de la administración nacional. Lo hizo 
a través del decreto 764/2024 publicado 
este miércoles en el Boletín Oficial. En 
el texto el Ejecutivo renombró áreas y 
creó nuevas subsecretarías para la es-
tructura organizativa de la Cancillería, 
la Jefatura de Gabinete y el Ministerio 
de Economía.
En el Ministerio de Culto y Relaciones 
Internacionales a cargo de la ministra 
Diana Mondino se incorporaron dos 
subsecretarías: de Culto y de Asuntos 
Internacionales en Derechos Humanos 
y Civilización.
En tanto, el Gobierno oficializó el nue-
vo organigrama de la Jefatura de Gabi-
nete de Ministros, a cargo de Guillermo 
Franco, el cual quedó estructurado de 
la siguiente manera:

JEFATURA DE GABINETE DE 
MINISTROS:

Secretaría de Asuntos Estratégicos: 
Subsecretaría de Articulación Institu-
cional de Asuntos Estratégicos y Subse-
cretaría de Análisis y Planificación In-
ternacional. Secretaría de Innovación, 
Ciencia y Tecnología: Subsecretaría de 
Gestión Administrativa de Innovación, 
Ciencia y Tecnología, Subsecretaría 
de Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones; Subsecretaría de In-
novación; y Subsecretaría de Ciencia y 
Tecnología.

VICEJEFATURA DE GABINETE 
EJECUTIVA:

Secretaría Ejecutiva: Subsecretaría De 
Coordinación Interministerial, Subse-
cretaría de Evaluación Presupuestaria 
y la Oficina Nacional de Contratacio-
nes; Secretaría de Coordinación Legal 
y Administrativa: Subsecretaría Legal y 
Subsecretaría de Gestión Administrati-
va; Secretaría de Relaciones Parlamen-
tarias e Institucionales: Subsecretaría 
de Asuntos Parlamentarios.

VICEJEFATURA DE GABINETE 
DEL INTERIOR:

Subsecretaría de Interior y Subsecreta-
ría de Asuntos Políticos; Secretaría de 
Coordinación Legal y Administrativa de 
Interior: Subsecretaría Legal de Interior 
y Subsecretaría de Gestión Administra-
tiva de Interior; Secretaría de Provincias 
y Municipios: Subsecretaría de Relacio-
nes con las Provincias y Subsecretaría 
de Relaciones con los Municipios.
Secretaría de Turismo, Ambiente y De-
portes: Subsecretaría de Gestión Ad-
ministrativa de Turismo, Ambiente y 
Deportes, Subsecretaría de Turismo, 
Subsecretaría de Ambiente y Subsecre-
taría de Deportes.
Por último, los cambios recayeron en 
uno de las principales carteras para la 
administración de Javier Milei: el Minis-
terio de Economía de Luis Caputo. Allí, 
específicamente, además de un reor-
denamiento del organigrama, también 
se creó la Unidad Ejecutora Especial 

Temporaria “Agencia de transforma-
ción de empresas públicas” en el ám-
bito del Ministerio de Economía, con el 
objeto de dirigir y coordinar todas las 
acciones en materia de desenvolvimien-
to de las empresas y sociedades.

Asimismo, se crearon para las nuevas 
dependencias nuevos cargos extraesca-
lafonarios: Director Ejecutivo de Apoyo 
Legal, Director Ejecutivo de Procesos y 
Privatizaciones, Director Ejecutivo de 
Pliegos y Contratos Especiales, Direc-

tor Ejecutivo de Articulación Laboral y 
Director Ejecutivo de Apoyo Societario 
y Relaciones Contractuales. Todos con 
rango de Director Nacional y remune-
ración equivalente al Nivel A, Grado 0, 
Función Ejecutiva Nivel 1.

Comienzan a auditar 400.000 pensiones 
por invalidez laboral otorgadas en los últimos 

años en Argentina
En total hay más de 1.250.000 beneficiarios. Entre muchas irregularidades, descubrieron cientos de legajos que utilizaron una misma radio-
grafía. El insólito caso de las imágenes de un perro. “No se le va a quitar el beneficio a quien le corresponda”, aclaró el director de la Agencia 
Nacional de Discapacidad, Diego Spagnuolo
El Gobierno Nacional, a través de la 
Agencia Nacional de Discapacidad 
(ANDIS), que depende del Ministerio 
de Salud, comenzó a auditar las 400.000 
Pensiones No Contributivas por Invali-
dez Laboral otorgadas a beneficiarios 
de la provincia de Buenos Aires y 27.000 
en la ciudad Autónoma de Buenos Ai-
res. Una investigación oficial había re-
velado “graves irregularidades” y “un 
esquema de corrupción”. Solo el 7% 
cumplían con los requisitos estableci-
dos. En ese marco, el 19 de julio el por-
tavoz presidencial Manuel Adorni de-
nunció el desvío de fondos a través de 
la facturación de prestaciones médicas 
truchas por USD 3.400 millones.
La medida se realiza de manera parale-
la a la denuncia penal que realizó Die-
go Spagnuolo, titular de la ANDIS, y 
tramita en la fiscalía de Guillermo Ma-
rijuán. Entre esas presuntas irregulari-
dades se había detectado que en 2022, 
durante el gobierno de Alberto Fernán-
dez, se gestionó ante el organismo una 
pensión por discapacidad laboral con la 
radiografía de un perro. Según el deta-
lle al que accedió este medio, las irregu-
laridades incluyen, por ejemplo, 150 ex-
pedientes en los que se utilizó la misma 
radiografía de hombro para justificar el 
diagnóstico clínico. En otros registros, 
en vez de la descripción médica de la 
incapacidad se transcribió un poema.

El Gobierno sospecha que de las 
1.250.000 Pensiones No Contributivas 
por Invalidez Laboral que paga el Esta-
do, unas 500.000 podrían ser “truchas”, 
es decir, mal otorgadas.
Esos números surgen de un muestreo 
que había realizado la ANDIS sobre los 
expedientes a través de los cuales se ac-
cedió a la pensión. A partir del viernes 
se comenzó a procesar el 100% de los 

casos. Es decir, todos están bajo la lupa 
y serán dados de baja en caso de hallar 
inconsistencias. Desde el 4 de julio la 
ANDIS pasó a depender del Ministerio 
de Salud a cargo de Mario Russo.
La “auditoría parcial” sobre las pen-
siones laborales por incapacidad -y el 
cambio de modalidades para otorgarlas 
impuestas por el gobierno del Frente de 
Todos- arrojó resultados que alertaron a 
las autoridades y eso derivó en la causa 
penal. Sobre los 2.559 casos auditados 
“solo el 7% (185) cumplen con los requi-
sitos establecidos”, relataba el informe 
al que accedió Infobae. “También se 
encontró un sistema de pensiones por 
invalidez poco transparente, complejo 
de auditar y muy susceptible al fraude”, 
se afirma. Las actuales autoridades sos-
tuvieron: “Durante las gestiones ante-
riores, las pensiones fueron utilizadas 
como moneda de cambio para favores 
políticos, otorgándose a personas que 
no cumplían con los requisitos de inva-
lidez laboral o discapacidad”.
“Las estadísticas no mienten”, precisó 
el abogado Spagnuolo. Y cita las cifras: 
“Entre 2003 y 2015, la cantidad de Pen-
siones No Contributivas por Invalidez 
Laboral pasó de 80.000 a 1.050.000, un 
número sin precedentes incluso en paí-
ses que han sufrido guerras mundia-
les”. Y abunda: “Bajo la presidencia 
de Alberto Fernández, esta cifra volvió 

a ascender, llegando a unas 1.250.000 
pensiones entre 2019 y 2023″.

LA “AUDITORÍA PARCIAL” QUE 
AHORA SERÁ COMPLETADA DE-
TALLABA:
-Se encontraron casos de personas que 
cobraban pensiones sin tener invalidez 
laboral o discapacidad, incluyendo per-
sonas con bienes como aviones, embar-
caciones, más de un auto y múltiples 
inmuebles, así como personas que tra-
bajaban”.
-Alrededor del 35% de las pensiones 
otorgadas presentan incompatibilida-
des, siendo el 5% del total (casi 60.000 
pensiones) en condiciones de incompa-
tibilidad por poseer bienes y trabajo”.
-El 30% restante presenta incompatibi-
lidades en las condiciones médicas”.
Fue Adorni, desde la Casa Rosada, 
quien mostró ante las cámaras la radio-
grafía publicada de manera exclusiva 
por este medio y que se usó para tra-
mitar una pensión por invalidez. “Vean 
la radiografía del perro que se usó para 
que otorgaran la pensión, tiene la cola 
del perrito. Con esto otorgaron una 
pensión por invalidez”, recalcó ante 
las cámaras de TV. El supuesto estudio 
médico ya se había presentado como 
prueba ante los tribunales de Comodo-
ro Py.
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 “Tenemos fondos para lo que queda de 2024 
y enero y febrero de 2025”

Visita del presidente de CONICET. Daniel Salamone recorrió institutos de investigación de la UNSJ y valoró lo que se hace en robótica e in-
teligencia artificial.
Durante dos jornadas, el presidente 
del CONICET, Daniel Salamone, re-
corrió diferentes institutos y centros de 
investigación de doble dependencia en 
la UNSJ y se entrevistó con directivos e 
investigadores. También compartió un 
encuentro con el rector, Tadeo Beren-
guer, quien estuvo acompañado por el 
secretario de Ciencia y Técnica, Eric 
Laciar y autoridades del CCT CONI-
CET. Durante la reunión, abordaron 
diversas temáticas, pero en particular 
la situación que atraviesa el ICATE, 
uno de los institutos de doble depen-
dencia, en relación al predio que ocupa 
y la situación que atraviesa.
En diálogo con  medios universitarios, 
Salamone refirió que la impresión de 
su recorrida es que “Está muy a tono 
la labor de CONICET y la Universidad 
de San Juan. Estamos yendo hacia el 
mismo lugar para dar cursos de pos-
grado, para realizar investigación y eso 
es algo muy bueno. Hay áreas críticas 
y de muchísimo impacto, que están 
muy bien desarrolladas en la provincia, 
como el caso de robótica, inteligencia 
artificial, que son realmente notables”.
Sobre los reclamos por el desfinancia-
miento de la ciencia a nivel nacional, 
el presidente reconoció que al recorrer 
los distintos centros, “los científicos 
me reciben bien; pasa que los cientí-

ficos, en general, somos reaccionarios, 
es parte de nuestra propia naturaleza. 
Pero de todas maneras, en el caso par-
ticular de CONICET, los salarios de-
berían ser un poco mejor y deberíamos 
ir en esa dirección. CONICET tiene 
todo el dinero para sobrellevar este 

año e incluso enero y febrero; es decir 
que eso, que era una de las grandes 
preocupaciones, está resuelto. Se dio 
un número considerable de becas, a lo 
largo de este año se han otorgado algo 
de 1800 becas, una cifra notable. Por lo 
tanto, yo creo que en nuestra natura-

leza disconforme, a veces se exagera 
un poco. En la situación de crisis que 
atraviesa el país, que es notable, tal vez 
no tenemos la situación ideal ahora. 
Nosotros no somos ajenos a esa situa-
ción de crisis”, concluyó.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

La UNSJ se une al reclamo de docentes 
investigadores por un retiro digno

Gestionarán el cumplimiento de la movilidad de la Ley 22929 por el cual se deduce a los activos el 2 % adicional de sus haberes.
El Consejo Superior de la Universidad 
Nacional de San Juan aprobó por una-
nimidad unirse a la Causa Nacional 
de Jubilados Docentes Investigadores 
que reclaman el cumplimiento de la 
movilidad de la Ley 22929 por el cual 
se deduce a los activos el 2 % adicional 
de sus haberes.
Este reclamo corresponde a proporcio-
nar una seguridad económica a inves-
tigadoras/es y técnicas/os que se de-
dican a una tarea de alta incidencia en 
el desarrollo del país, ya que conside-
ran que merecen, después de una vida 
dedicada a una actividad tan exigente, 
un retiro digno acorde con su contri-
bución a la sociedad y al nivel de sus 
continuadores en el campo técnico-
científico.
La alta proporción de técnicos y cien-
tíficos con capacidad y vocación para 
desempeñar tareas de investigación y 
desarrollo que han emigrado del país, 
atestigua el buen nivel logrado por el 
sistema educativo argentino; pero tam-
bién que hay factores que impidieron 
su retención, entre ellos, la ausencia de 
medidas capaces de asegurarles un fu-
turo, una vez finalizada su vida activa 
que les asevere una jubilación digna.
Por esto, el Rector se comprometió a 

gestionar el cumplimiento de la mo-
vilidad y comunicar a las autoridades 
del ANSES las actualizaciones de los 
montos de las remuneraciones que se 
tuvieron en cuenta para determinar el 
haber de la prestación, dentro de los 

cinco (5) días hábiles posteriores a la 
recepción de los Instructivos salaria-
les. Además, solicitarán establecer e 
implementar los mecanismos necesa-
rios para que las futuras comunicacio-
nes sean de modo automático y con-

tinuarán los trámites necesarios ante 
el Consejo Interuniversitario Nacional 
(CIN), para que ese organismo se ex-
pida en igual sentido y realice las ges-
tiones pertinentes.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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El Gobierno reglamentó el RIGI: la letra chica 
del nuevo régimen de inversiones

Tras aprobarse hace un mes y medio en el Congreso como parte de la Ley Bases, el Gobierno reglamentó el Régimen de Incentivo de las Gran-
des Inversiones (RIGI) en el Boletín Oficial, el cual incluye facilidades impositivas y cambiarias diseñadas para atraer grandes inversiones ex-
tranjeras.
Mediante el decreto 749/2024, que fir-
man el presidente Javier Milei, el jefe 
de Gabinete de Ministros, Guillermo 
Francos y el ministro de Economía, 
Luis Caputo, reglamentaron el Régi-
men que pretende que las “inversiones 
se concreten mediante el adelantamien-
to temporal de las soluciones macro-
económicas de inversión sin las cuales 
determinados sectores no podrían de-
sarrollarse con el dinamismo deseado”.
Si bien el RIGI fue aprobado con una 
serie de modificaciones que el Gobier-
no tuvo que ceder, como que el régimen 
quedó acotado a sectores agroforestal, 
infraestructura, minería, energía y tec-
nología y se introdujo un piso de con-
tratación de proveedores locales del 
20% de la totalidad del monto de inver-
sión destinado a esos fines.
En las páginas publicadas explicaron 
que “el RIGI permitirá que nuestro país 
asuma nuevamente la condición de pro-
veedor mundial de bienes y servicios en 
condiciones de calidad y competencia 
y, a través de ello, contribuir a la pros-
peridad y el progreso de la Nación”.
Además explicaron que el RIGI es una 
herramienta para atraer inversiones 
significativas para la economía nacio-
nal, que “de lo contrario no se desarro-
llarían“. “Que se ha identificado a la 
forestoindustria, el turismo, la infraes-
tructura, la minería, la tecnología, la si-
derurgia, la energía, el petróleo y el gas 
como los sectores en los cuales ciertas 
actividades cuentan con dificultades 
intrínsecas para su desarrollo”, señala-
ron. Estos sectores tendrán un plazo de 
dos años para adherirse a partir de la 
entrada en vigencia del Régimen.
El Régimen permitirá fomentar proyec-
tos donde los ingresos, durante los pri-
meros 3 años, no superen el 30% de la 
inversión total. Se trata de inversiones 

superiores a los 200 millones de dólares, 
por lo que el capital, en general, provie-
ne mayormente de inversores extranje-
ros. Sin embargo, no es excluyente para 
la industria nacional.
En tanto, para calificar como “Gran 
Inversión” deberá existir un monto de 
inversión en activos computables igual 
o superior a 200 millones de dólares; 
debe completarse dicho monto antes 
de la fecha límite comprometida en el 
Plan de Inversión; deberán prever para 
el primer y segundo año, una inversión 
mínima en activos computables igual 
o superior al monto que fijará oportu-
namente la Autoridad de Aplicación; y 
como condición de permanencia en el 
RIGI, deberán prever el cumplimiento 

de al menos el 40 % del monto mínimo 
de inversión dentro de los dos primeros 

años desde la aprobación de la solicitud 
de adhesión.

San Juan participó del Encuentro 
Minero Chileno Argentino

Organizada por la Embajada Argentina en el país vecino y la Cámara Chileno Argentina, se llevó a cabo la séptima edición del “Encuentro Mi-
nero Chileno Argentino”, que congrega a los principales actores de la industria minera de ambos países, con la participación de una delegación 
minera de San Juan.
Durante el evento se discutieron temas 
de relevancia para la minería global, 
enfocados en el cobre, litio y la electro-
movilidad, relacionados con proyectos 
situados en zonas fronterizas; se exami-
naron en profundidad las experiencias 
y expectativas respecto al “Tratado de 
Integración y Complementación Mine-
ra Argentina - Chile”, un instrumento 
esencial que ofrece beneficios signifi-
cativos para el avance de los proyectos 
mineros en la provincia de San Juan. Se 
contó con presentaciones de represen-
tantes de Los Azules, Josemaria, Filo 
del Sol y proveedores mineros de am-
bos países, subrayando su importancia.
Asimismo, se trataron temas como: 
sectores estratégicos para una mine-
ría sostenible, la complementación de 
proveedores mineros y las perspectivas 
público-privadas.
En lo que respecta a las autoridades, la 
ministra de Minería de Chile, Aurora 
Williams, y el secretario de Minería de 
la Nación, Luis Lucero, ofrecieron po-
nencias, abarcando las perspectivas de 
los sectores involucrados en la minería 
en el contexto binacional.
La delegación minera de San Juan es-

tuvo compuesta por el ministro de Mi-
nería, Juan Pablo Perea, el Secretario de 

Gestión Ambiental y Control Minero, 
Roberto Moreno, y el director de Regis-

tro Minero y Catastro, Pablo Fernan-
dez.
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El gobernador Orrego recibió a la cúpula de la 
empresa minera Lundin Mining

El gobernador Marcelo Orrego recibió a las autoridades de Lundin Mining, en dependencias de Casa de Gobierno. De la reunión participaron 
Adam Lundin, Presidente del Board de Lundin Mining; Jack Lundin, Presidente y CEO de Lundin Mining; Pablo Mir, Consejero General del Grupo 
Lundin; Dave Dicaire, Vicepresidente de Proyecto para Josemaría; Peter Brady, Consejero General de Lundin Mining; Alfredo Vitaller, Vicepre-
sidente de Asuntos Corporativos para Josemaría.
Tras el encuentro, Alfredo Vitaller dijo: 
“Esta reunión es la primera con el go-
bernador luego del anuncio que hici-
mos hace un par de semanas y es parte 
de las visitas que hacemos habituales 
cada tres, cuatro meses, donde nos jun-
tamos con el gobernador y le contamos 
la actualidad del proyecto y algunos pa-
sos a seguir”.
Agregó que”nosotros hicimos el anun-
cio tenemos que esperar un par de me-
ses hasta que se homologue. Ahora al 
haberse juntado dos proyectos y haber 
empezado a trabajar en algo tan gran-
de, tenemos que repensar la ingeniería 
y el diseño. Entonces no tenemos preci-
siones, por eso preferimos primero defi-
nir bien, entender las necesidades y de 
ahí hacer anuncios
Sobre el impacto de esto dijo que “ sin 
dudas con el tiempo va a haber un esca-
lamiento positivo, se va a necesitar más 
gente. Pero lo que es importante hablar 
es de la expectativa. Por todo lo que te 
dije antes, esto va a llevar un tiempito, 
unos meses a arrancar y hay que enten-
der que no es inmediato. Pero una vez 
que arranca, sí, se va a incrementar el 
empleo, se va a incrementar la contrata-
ción de proveedores locales y va a em-
pezar a haber actividad”
Concluyó diciendo que “el gobernador 
está alineado con el avance apoya mu-
cho el avance de la minería en la provin-
cia y la idea de todo esto es ir trabajan-
do juntos la compañía, el proyecto y el 
Estado provincial para poder avanzar. 

Si las cosas se siguen dando como se 
vienen dando, va a tener un desarrollo 
minero del cobre súper importante a ni-
vel mundial está provincia”.

MÁS DATOS
Lundin Mining y BHP conformarán 
una empresa conjunta 50/50 para po-
seer el proyecto Filo del Sol y el proyec-
to Josemaría de Lundin Mining. BHP 

pagará a Lundin Mining una contra-
prestación en efectivo de US$690 mi-
llones por la contribución de Lundin 
Mining al proyecto Josemaría.
La empresa conjunta creará una asocia-
ción a largo plazo entre Lundin Mining 
y BHP para desarrollar conjuntamen-
te un distrito de cobre emergente con 
potencial de clase mundial que podría 
sustentar un complejo minero de cate-

goría mundial. Cabe destacar que una 
vez que las empresas se combinen en 
esta nueva compañía, y los proyectos se 
integren, tomando la gran ventaja del 
avance importante que Josemaría apor-
ta en términos de permisos ambienta-
les otorgados, factibilidad, ingeniería, 
infraestructura básica, etc. Se habla de 
una de las minas más grandes del mun-
do.

Abordaje territorial interministerial en Iglesia
En continuidad con las acciones iniciadas en las comunidades mineras entre la dirección de Desarrollo Minero Sustentable del Ministerio de 
Minería y el Consejo para la Planificación Estratégica de San Juan (CoPESJ), se realizó un refuerzo post operativo interministerial en Iglesia, con 
el fin de dar respuesta a las necesidades de la gente.

Las localidades visitadas fueron An-
gualasto y Tudcum, con actividades 
concentradas en las escuelas Antártida 
Argentina y Ricardo Guiraldes, respec-
tivamente. Esto significó la llegada de 
equipos profesionales de los ministe-
rios de Salud, Familia y Desarrollo Hu-
mano, Educación y Minería. Es así que 
se asistió en nutrición, oftalmología, 
odontología y control de signos vitales, 
entre otros servicios de Salud. Por el 
lado de Educación, plan FINES, Pro-
gresar Trabajo, desbloqueo y cambio 
de pilas de carros tecnológicos de los 
establecimientos. El ministerio de Go-
bierno, por su parte, brindo asistencia 
en transporte y sistema previsional. El 
ministerio de Familia y Desarrollo Hu-
mano asistencias varias y Minería, por 
su parte, brindó detalles sobre el Plan 
de Regularización de Proveedores Mi-
neros.
La actividad contó con la presencia del 
ministro de Minería Juan Pablo Perea, 
el secretario Técnico del ministerio de 
Salud, Alejandro Navarta; la jefa de 
Zona Sanitaria III, Ivonne García; la re-
ferente de Salud, Natalia Schiaroli; y el 

equipo de Salud del Área Programática 
Iglesia.
La dirección de Desarrollo Minero 
Sustentable junto al CoPESJ, ejecutan 
desde hace unos meses, el abordaje te-
rritorial en comunidades con una fuerte 

tarea de escucha activa, que permitirá 
a la Secretaría garantizar que las accio-
nes financiadas por la actividad mine-
ra sean efectivas y sostenibles en cada 
comunidad. Tras concluir las visitas en 
las distintas comunidades mineras, se 

procederá al análisis de la información 
recabada y a la coordinación con cada 
municipio para elaborar un informe 
vinculado al Plan Estratégico San Juan.

Dueños de Gualcamayo compraron el predio de 
Cinzano para un mega desarrollo urbanístico

Esta no es la primera inversión de este grupo empresario en San Juan. En septiembre pasado, la firma había adquirido Minas Argentinas SA, 
operadora de la mina Gualcamayo, ubicada en el norte de Jáchal. Luego de un proceso de reestructuración y recapitalización, realizado a fines 
de 2023 y comienzos de este año, Minas Argentinas se convirtió en una empresa saneada financiera y económicamente, suspendió su proceso 
de cierre y ahora está enfocada en su producción y en la exploración para el desarrollo del proyecto Carbonatos Profundos, que le otorgará al 
yacimiento otras dos décadas de trabajo, por lo menos.

El predio donde se ubica Cinzano cuen-
ta con más de 6 hectáreas de superficie. 
Está ubicado en la zona más cotizada 
de San Juan, con excelentes vías de ac-
ceso y a unos pocos metros de Avenida 
de Circunvalación.
En el mismo se está proyectando la 
construcción de entre 160 y 200 vivien-
das de categoría premium, un centro 
comercial con más de 70 locales, un 
hotel, un sector gastronómico y depen-
dencias para oficinas y desarrollo de 
negocios.
Como algunas áreas tienen valor histó-
rico patrimonial, por ejemplo el vistoso 
logo de “Cinzano” con letras gigantes, 
la obra nueva respetará esos edificios y, 
además, se construirá un museo que re-
valorice esa marca emblemática a nivel 
mundial y destaque la historia vitiviní-
cola de San Juan.
El primer paso a concretar será la re-
facción de uno de los edificios ubicado 
sobre Ignacio de la Roza. Allí se insta-
larán las oficinas corporativas de Minas 
Argentinas. Los trabajos comenzarán 
antes de fin de año.
Junto con esta compra, el grupo está 
trabajando en distintas unidades pro-
ductivas en la provincia. El modelo de 
negocios consistirá en la reinversión 

constante de las ganancias que genera 
un emprendimiento para financiar a 
otro. Así, los dividendos que produzca 
la operación minera podrán impulsar, 
por ejemplo, el proyecto inmobiliario. 

El objetivo es que la renta se reinvierta 
siempre, generando empleo y oportuni-
dades de manera permanente.
Un prestigioso estudio del arquitectura 
local ya está trabajando en el proyecto. 

Un grupo de profesionales europeos se 
unirán a los expertos sanjuaninos para 
dotarlo de un estilo único, destacando 
la funcionalidad y el buen gusto en toda 
la obra.
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De los 10 proyectos de cobre más grandes a 
nivel mundial, dos están en San Juan y uno de 

ellos es Los Azules
Michael Meding, Gerente General de Los Azules, conversó con Forbes en la última edición del Minería Summit sobre las características que tendrá 
esta iniciativa que permitiría exportar unos 1.500 millones de dólares al año.
Los Azules es uno de los proyectos de 
cobre más grandes del mundo, ubicado 
en el departamento Calingasta, a 3600 
metros sobre el nivel del mar, que des-
cansa sobre la cordillera frontal en el 
Cordón de Los Azules, de donde toma 
su nombre. En la última edición del 
Forbes Minería Summit, Michael Me-
ding, VP & GM McEwen Copper- Ge-
rente General Los Azules, conversó en 
un mano a mano con el periodista de 
Forbes, Fernando Heredia, donde el 
empresario repasó los principales hitos 
del proyecto y resaltó el potencial de 
crecimiento que tiene la Argentina, con 
la provincia de San Juan como estandar-
te, en la industria minera.
El cobre, señala Heredia, se posicionó 
como la gran apuesta argentina. “Es 
quizá donde hay más potencial en tér-
minos de producción, exportación y 
grandes inversiones, y Los Azules es 
uno de los proyectos emblema, con ca-
racterísticas únicas no solo en tamaño 
sino en cuanto a políticas de diseño am-
biental”. 
Según afirma Meding, Los Azules apun-
ta en el futuro a una producción pro-
medio anual de entre 155.000 y 162.000 
toneladas. “Para tener una idea, hoy la 
Argentina importar en este momento 
unas 20 mil toneladas de cobre. Pero 
con la exportación proyectada de Los 
Azules, a precios de hoy, estaríamos ha-
blando de un promedio anual de 1.400 a 
1.500 millones de dólares, lo que serian 
unas 150.000 toneladas promedio de co-
bre al año”. Además, refuerza el empre-
sario, se trata de un proyecto diseñado, 
desde el inicio, en un marco de princi-
pios regenerativos.
En ese sentido, Meding menciona la 
participación de un experto en traba-
jo del equipo técnico; un canadiense 
que vive en Estados Unidos y que, de 
acuerdo con el empresario, es conside-
rado como el Steve Jobs de los edificios 
industriales verdes, construcciones au-
tosuficientes especialmente diseñadas. 
“Esto nos ayudó a establecer nuestra 
misión, porque nosotros queremos ha-
cer en San Juan una mina que vaya más 
allá de la contribución al desarrollo eco-

nómico y social de la 
provincia. Que se trans-
forme en un proyecto 
único en la producción 
de cobre verde -asegu-
ra-. De hecho, tenemos 
el compromiso público 
de producir hasta 2038 
de manera 100% neutro 
en términos de emisio-
nes de carbono”.
¿En qué etapa está 
actualmente el desa-
rrollo? “En este mo-
mento -puntualiza Me-
ding- estamos en etapa 
de factibilidad. Nuestra 
empresa ha hecho el 
pedido de permiso para 
la construcción y ope-
ración de la mina en 
abril del año pasado, y 
en junio presentamos 
el informe técnico eco-
nómico preliminar. He-
mos hecho una cam-
paña de trabajo en sitio, donde tuvimos 
más de 1000 personas empleadas, lo que 
representa el tamaño de una mina en 
operación. Además, hemos perforado 
70.000 metros solo en la última campa-
ña, con 23 equipos y siete contratistas, 
la mayoría locales, de San Juan y Men-
doza”. 
Pero ¿cómo se convierte Los Azules en 
un proyecto de cobre verde? “Desde el 
inicio incorporamos tecnologías moder-
nas. YPF luz es nuestro socio estratégi-
co y nos ofreció el abastecimiento de la 
mina con energía 100 por ciento renova-
ble -dice Meding-. También nos ocupa-
mos de la electromovilidad, porque que-
remos un futuro más verde, más sano”.
Entre otros objetivos que menciona el 
empresario, menciona la producción de 
placas de cobre en la cordillera que po-
drán ser utilizadas en la industria local. 
“Es uno de los puntos de diferenciación 
del proyecto: el enfoque en el medio 
ambiente y la posibilidad de apalancar 
a la Argentina en un plano totalmente 
distinto”. 
Sobre la mirada crítica que parte de la 

sociedad aún tiene sobre la minería y las 
industrias extractivas, Meding advierte 
que, primero, hay que diferenciar entre 
el sector, que es extractivo y la empresa, 
que es productiva. “Nosotros produci-
mos cobre y lo hacemos con la gente de 
San Juan, una provincia que tiene una 
trayectoria de minería muy larga, con 
más de 100 años, aunque a gran escala 
lo hace desde antes de 2005 -menciona-. 
San Juan es una provincia pro minería, 
y eso fue reflejado por los gobernadores 
durante los últimos veinte años. El 83 
por ciento de la geografía sanjuanina es 
de montaña. Solo puede cultivarse el 3 
por ciento de la superficie, y apenas el 
1,5 por ciento está cultivado. No es La 
Pampa húmeda”. 
Con la intención de reforzar este con-
cepto, Meding enumera: “De los ocho 
proyectos [mineros] más importan-
tes de la Argentina, cinco están en San 
Juan. De los cinco más grandes de co-
bre, tres están en San Juan. Y de los 10 
proyectos más grandes a nivel mundial, 
dos están en San Juan, y uno de ellos es 
Los Azules”. 

“Tenemos un avión, que es Argentina, 
al que le falta encender una turbina. Po-
demos subirnos al tren de la electromo-
vilidad y no quedarnos esperando en la 
estación”, grafica Meding. 
Por último, y en cuanto a la situación 
macroeconómica del país, el empresa-
rio indica que lo que aún falta para que 
los proyectos despeguen a nivel local, es 
financiamiento. “Argentina es un país 
complejo para la inversión extranjera, 
con muchas complicaciones. Existe 
una ley de extracción minera y no fue 
respetada. Ahora con el RIGI las em-
presas cuentan con mecanismos de de-
fensa claros ante los vaivenes de la polí-
tica económica. Es más confiable para 
atraer inversiones, porque un proyecto 
como el nuestro, de 2.500 millones de 
dólares, no se puede financiar a través 
de la Bolsa de Buenos Aires. Se necesi-
tan capitales extranjeros, y para eso una 
mayor seguridad jurídica. Como se dice 
en la industria, la confianza se gana en 
gramos, y se pierde en kilos”.

Los hermanos Lundin en San Juan: por qué el RIGI fue 
la clave de su sociedad con BHP

Adam Lundin, el presidente del directorio del grupo minero Lundin, y su hermano Jack, CEO y presidente de Lundin Mining; dijeron este viernes 
en San Juan que el Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones -RIGI- fue determinante para sellar su asociación con la gigante BHP.
Los poderosos empresarios que se divi-
dieron la dirección del emporio mine-
ro mundial tras la muerte de su padre 
Lukas a fines del 2023, dejaron traslucir 
que el país, y San Juan vive un momento 
inmejorable para las inversiones mine-
ras y el cobre, en una entrevista exclusi-
va con unos pocos medios sanjuaninos.

SOBRE EL RIGI
“El RIGI fue una influencia bastante 
grande en la formación de esta compa-
ñía conjunta con BHP”, soltó Jack Lun-
din ante la consulta de Tiempo de San 
Juan, al referirse a la fusión estratégica 
que permitirá desarrollar los proyectos 
de cobre Josemaría y Filo del Sol en esta 
provincia con una inversión millonaria. 
“Creo que al tener este régimen ayuda 
a Josemaría y a Filo, le da estabilidad y 
claridad para poder mover el proyecto 
hacia adelante, y además se abre una 
gran ventana para hacer inversiones. 
También debido a la gran demanda que 
tenemos de minerales que son necesa-
rios para el mundo”, respondió. Agregó 
que, si bien el RIGI beneficia a los acti-
vos ubicados en Argentina, “la idea de 
abrir la minería argentina ayuda a Chile 
y les da beneficios a ambos países”.
Por su parte, Adam Lundin, el mayor 
de cuatro hermanos de la dinastía mi-
nera mundial aseguró que “el RIGI está 
genial”, que “los dos siempre han creí-
do en Argentina” y que el RIGI ayudó 
al país a ser competitiva, “en un rubro 
como el de la minería donde los tiempos 
son a largo plazo”.

VAIVENES POLÍTICOS
Los hermanos dirigen entre ambos el 
emporio mundial, y en su paso por la 
provincia tras la fusión con la gigante 
minera BHP para desarrollar en conjun-
to las futuras minas Josemaría y Filo del 
Sol en San Juan, dieron su visión ante 
cada consulta de la prensa: tocaron te-
mas como la política argentina, los pro-
veedores, el cuidado del medio ambien-
te y el agua.
Adam fue quien trazó el escenario de la 
presencia del grupo por más de 30 años 
en Argentina, surfeando ante los vaive-
nes políticos: “siempre ha sido un obje-
tivo desarrollar un proyecto de principio 
a fin, y ahora, teniendo la licencia social, 
sabiendo que elmundo necesita cobre 
y sale el RIGI, todas esas estrellas sean 
alineado y sirven para empujar el pro-
yecto”, aseguró.
“Siempre vemos en los desafíos, las 
oportunidades, y eso vemos hoy en Ar-
gentina. Los recursos son argentinos y 
la idea es hacer una sociedad con el país 
para poder avanzar y llevar los recursos 
al mercado”, agregó Jack.

PROVEEDORES LOCALES
El desarrollo de la gente local y los pro-
veedores es clave tanto para Lundin 
como aseguran que para BHP. El CEO 
de Lundin dijo que ya empezaron a de-
sarrollarlo en San Juan, en un entrena-

miento durante la pre-construcción de 
Josemaría, y que “una vez que se arme 
esta empresa conjunta la idea es escalar 
este proceso que se está haciendo y ha-
cerlo más grande”.

EL CUIDADO DEL AMBIENTE Y 
EL AGUA

“Nuestro principio fundamental para 
desarrollar el distrito minero es el me-
dio ambiente. Obviamente va a haber 
un impacto, pero la idea es minimizarlo 
y tener los mejores estándares interna-
cionales para operar”, declaró el CEO 
de Lundin Mining. Por su parte, Adam 
completó la mirada de su hermano: 
“siempre mitigar el impacto que exista 
porque amamos la naturaleza”.
Pero fue Jack Lundin quien más se ex-
playó respecto al agua que usará la faena 

minera. “Uno de los aspectos más im-
portantes para la compañía es la gestión 
del agua de manera responsable”, dijo y 
confió que el manejo del recurso es vital 
para la fusión con la otra gigante mine-
ra: “necesitamos una buena gestión del 
agua para trabajar con BHP terminar de 
cerrar el trato. De hecho, estamos muy 
orgullosos con el trabajo que estamos 
haciendo en Chile en el proyecto Can-
delaria usando agua desalinizada en un 
90%”.

LA MINERIA Y LA COMUNIDAD 
DE IGLESIA

Un periodista del departamento de Igle-
sia manifestó que llevan años convivien-
do con la minería del oro sin ver un gran 
desarrollo de su pueblo, y preguntó a los 
directivos cómo harán para cambiar esa 

realidad.
Adam Lundin tomó el guante y respon-
dió: “es súper importante que el avan-
ce de estos proyectos incluya siempre 
a las comunidades de una forma con-
tinua. Hemos pensado en el desarrollo 
de proveedores y en el crecimiento de la 
gente local pero la idea es que siempre 
todo se beneficien de lo que se está ha-
ciendo”, indicó. “Para nosotros, lo más 
importante es la comunicación entre la 
compañía y los empleados y las comuni-
dades, para ver los desafíos que tenemos 
y encontrar las oportunidades.
Los dueños del emporio minero ener-
gético se reunieron al medio dia con el 
gobernador Marcelo Orrego, luego di-
rigieron una videoconferencia con sus 
accionistas y psoteriormente recibieron 
a la prensa.
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Fodere: Capital utilizará 
$604 millones para 

instalar luminarias LED
El Gobierno de San Juan anunció la entrega de más de $4.000 millones 
correspondientes al Fodere para los 19 departamentos. En el caso de 
Capital, la comuna recibirá $604 millones, y los destinará a instalar 
luminarias LED.
Durante la mañana de este lunes, en 
Casa de Gobierno, el gobernador Mar-
celo Orrego hizo entrega de los recur-
sos del Fondo de Desarrollo Regional 
(Fodere) por el que los municipios 
reciben financiamiento para llevar a 
cabo diversas obras públicas. En total, 
la Provincia distribuyó $4.398.000.000 
entre las 19 municipalidades, una cifra 
que duplica a la entregada el año pa-
sado. En el caso puntual de Capital, la 
comuna recibirá $604 millones que se-
rán destinados a ampliar la iluminación 
LED en zonas clave del departamento.
Vale destacar que este programa busca 
que los municipios puedan impulsar 
importantes obras, mediante gestiones 
marcadas por la transparencia, cum-
pliendo con cada una de las disposicio-
nes que establece la Ley de Responsa-
bilidad Fiscal Municipal. Es decir, los 
departamentos que acceden a estos 
fondos, lo hacen por haber demostrado 
tener comunas ordenadas en lo econó-
mico. Los montos se definieron en fun-
ción del coeficiente de coparticipación 
municipal, y el desembolso de los mis-
mos se realizará en un total de seis cuo-

tas; un anticipo primario y cinco cuotas 
hasta fin de año.
En diálogo con DIARIO HUARPE, 
la intendente Susana Laciar, expresó: 
“Con orgullo decimos que pudimos 
rescatar el Fodere 2023, que no había 
podido ser terminado por la anterior 
gestión y se había caído la licitación. 
Lo rescatamos, lo cumplimos, y lo re-
solvimos”.
Enfatizó que, con el Fodere 2024, Ca-
pital estaría llegando al 85% del recam-
bio de luminarias, y anticipó que, con 
recursos propios, antes de que finalice 
el año se habrá completado la moderni-
zación del 100% del alumbrado público.
En este sentido, la jefa comunal expli-
có que mediante esta obra, el depar-
tamento podrá tener un mayor ahorro 
energético, un menor suministro, y por 
sobre todo, contribuir a la seguridad de 
los vecinos. Asimismo, destacó que el 
plan también está centrado en mejorar 
el alumbrado público de las zonas co-
merciales del departamento que “se ex-
panden más allá de las cuatro avenidas 
principales”, como las localidades Des-
amparados, Trinidad y Concepción.

LO QUE YA HIZO CON EL 
FODERE 2023

LAS 656 LUMINARIAS LED QUE 
INSTALÓ CAPITAL CON LOS MI-

LLONES ASIGNADOS A 
TRAVÉS DEL FODERE 2023 

FUERON DISTRIBUIDAS DE LA 
SIGUIENTE MANERA:

-San Francisco del Monte - Urquiza - 
Comandante Cabot - P.A. de Sarmien-
to; Lat. De Circunvalación - Conector 
Sur - Comandante Cabot – Urquiza; 
Conector Sur - Chaco - Anacleto Gil - 
Comandante Cabot; San Francisco del 

Monte - Lat. De Circunvalación - Gral. 
Acha - Comandante Cabot; San Loren-
zo - Tucumán - Juan Jufré – Mendoza; 
Maipú - Aristóbulo del Valle - 9 de Ju-
lio - Av. Rawson; Nuche - Paula - Bra-
sil - Los Tilos; B° Doña Amalia; Barrio 
Las Rosas y Las Lilas; Gertrudis Funes; 
Castro Salas; Guatemala - Chile - Santo 
Domingo - Haití – Necochea; Av. Raw-
son; 25 de Mayo - Uquiza - Las Heras; 
Gral. Acha - Lat. De Circunvalación 
Sur - Comandante Cabot; Av. España - 
Marqués de Aguado - Juan Jufré.

El crecimiento del pistacho en San Juan: un sector en 
expansión y su relación con la gestión hídrica

El presidente de la Cámara de Productores de Pistacho de San Juan, Patricio Vallejo, destaca el crecimiento del sector a pesar de la crisis hídrica 
que enfrenta la provincia. Respaldando las políticas hídricas provinciales, Vallejo subraya la importancia de un enfoque integral y la coopera-
ción público-privada para asegurar la sostenibilidad del recurso.

LAS PERSPECTIVAS DE 
CRECIMIENTO DE LA 

ACTIVIDAD SON MUY BUENAS
Patricio Vallejo, presidente de la Cáma-
ra de Productores de Pistacho de San 
Juan, ha destacado la relevancia y el 
crecimiento sostenido de este sector en 
la provincia. A pesar de los desafíos que 
presenta la crisis hídrica, Vallejo respal-
da las políticas de gestión del recurso 
hídrico implementadas por el gobierno 
provincial y subraya la importancia de 
un enfoque integral para enfrentar los 
retos actuales y futuros.

LA REALIDAD DEL SECTOR 
PISTACHERO EN SAN JUAN

En los últimos años, la producción de 
pistacho ha mostrado un notable cre-
cimiento en San Juan, impulsado por 
nuevas inversiones, todas de origen ar-
gentino. Este desarrollo no solo refleja 
el potencial del sector, sino también su 
capacidad para diversificar la matriz 
productiva de la provincia. “El pistacho 
está llamado a cambiar el mapa pro-
ductivo de San Juan”, señaló Vallejo, 
destacando el impacto positivo que esta 
actividad puede tener en la economía 
local.
Sin embargo, el crecimiento del sector 
no está exento de desafíos. El tema del 
agua es una preocupación constante 
para los productores de pistacho, quie-
nes dependen de un suministro estable 
y eficiente para mantener y expandir 
sus operaciones. Pero, como enfati-
za Vallejo, esta preocupación ha dado 

paso a una ocupación activa por parte 
del sector. Debe destacarse que este 
sector en su totalidad depende de la ex-
tracción de agua subterránea para sus 
cultivos.

COOPERACIÓN Y MONITOREO: 
CLAVES PARA LA GESTIÓN 

EFICIENTE DEL AGUA
Uno de los aspectos más destacados 
de la estrategia del sector pistachero 
es la cooperación con los organismos 
provinciales responsables de la gestión 
hídrica. Vallejo explica que se han esta-
blecido convenios de cooperación para 
el monitoreo en línea de los niveles de 

agua en distintos tipos de pozos. Este 
monitoreo es vital para recabar datos 
que permitan tomar decisiones infor-
madas y minimizar los riesgos asocia-
dos a la escasez de agua.
Además, Vallejo subraya la importancia 
de la red de monitoreo público-privada 
en la que el sector pistachero participa 
activamente. “Vamos a aportar datos 
del comportamiento de los acuíferos y 
participar en la conformación de esos 
datos para tomar buenas decisiones en 
el futuro,” afirmó Vallejo, resaltando el 
compromiso del sector con la sostenibi-
lidad del recurso hídrico.

CRISIS HÍDRICA Y POLÍTICAS DE 
GESTIÓN DEL AGUA

La crisis hídrica que atraviesa San Juan 
ha llevado a un descenso significativo 
de los acuíferos en varias zonas de la 
provincia, lo que ha afectado la extrac-
ción de agua en algunas perforaciones. 
A pesar de esta situación, Vallejo es op-
timista sobre las políticas hídricas que 
se están implementando. “Las reser-
vas siguen siendo buenas y el uso del 
agua subterránea es extremadamente 
eficiente,” comentó, indicando que, 
aunque hay bajantes, no se ha llegado 
a un punto crítico que genere alarmas 
graves.
Las reuniones técnicas con el Secretario 
del Agua, David Devia, han sido funda-
mentales para el sector pistachero. Va-
llejo destaca la profesionalización del 
área y el acceso a datos clave que per-
miten comprender mejor las decisiones 
que se toman en la gestión del recurso 
hídrico. “Estamos muy conformes y 
comprometidos a trabajar codo a codo 
con lo que se necesite,” señaló, subra-
yando la importancia de la eficiencia en 
el uso del agua, especialmente en un 
contexto de escasez.

UN ENFOQUE INTEGRAL 
El enfoque integral que promueve Va-
llejo no solo abarca la gestión de di-
ques y redes de riego, sino también la 
recarga de acuíferos. “Con el recurso 
finito del agua, es esencial planificar su 
distribución de manera integral, abor-
dando todos los puntos clave: diques, 
riego, consumo y acuíferos,” explicó. 
Esta visión a largo plazo es fundamen-
tal para garantizar la sostenibilidad del 
sector pistachero y de la agricultura en 
general en San Juan.
La toma de decisiones basada en datos 
precisos es otro pilar de este enfoque 
integral. Vallejo enfatiza que, mientras 
más datos se tengan y mejor se inter-
preten, más eficiente será la gestión del 
agua. Esto permitirá acortar el margen 
de error y optimizar el uso de un recur-
so que es cada vez más escaso.
(Fuente: sanjuanproduce.com.ar)
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Chimbas utilizará $376 
millones del FODERE 
para refaccionar plazas 

y alumbrado
El Gobierno de San Juan anunció la entrega de más de $4.000 millones 
correspondientes al Fodere para los 19 departamentos. En el caso de 
Chimbas, la comuna recibirá $376 millones, y los destinará a remode-
lar plazas y alumbrado público con mano de obra local.
Durante la mañana de este lunes y en 
Casa de Gobierno, el gobernador Mar-
celo Orrego hizo entrega de los recur-
sos del Fondo de Desarrollo Regional 
(Fodere) por el que los municipios re-
ciben financiamiento para llevar a cabo 
diversas obras públicas. En total, la 
Provincia distribuyó $4.398.000.000 en-
tre los 19 departamentos, una cifra que 
duplica a la entregada el año pasado. 
En el caso puntual de Chimbas, la co-
muna recibió $376 millones que serán 
destinados a la creación y remodela-
ción de plazas, y a la modernización del 
alumbrado público. Todos los trabajos 
con mano de obra local.
Vale destacar que este programa busca 
que los municipios puedan impulsar 
importantes obras, mediante gestiones 
marcadas por la transparencia, cum-

pliendo con cada una de las disposicio-
nes que establece la Ley de Responsa-
bilidad Fiscal Municipal. Es decir, los 
departamentos que acceden a estos 
fondos, lo hacen por haber demostrado 
tener comunas ordenadas en lo econó-
mico. Los montos se definieron en fun-
ción del coeficiente de coparticipación 
municipal, y el desembolso de los mis-
mos se realizará en un total de seis cuo-
tas; un anticipo primario y cinco cuotas 
hasta fin de año.
La intendenta Daniela Rodríguez ex-
plicó que, con las partidas asignadas, 
Chimbas iniciará obras de creación o 
remodelación en los barrios Arenales, 
Andacollo 6, Conjunto 3, y la villa Puey-
rredón. A su vez, se realizará un recam-
bio a luminarias LED en el alumbrado 
público del Lote Hogar Nº 15, y de calle 

Ambiente avanza en 
tareas de desmalezado 
y limpieza de banquina

Con motivo de dar continuidad al programa municipal “Caucete Lim-
pio”, personal de la Municipalidad de Caucete llevó a cabo tareas de 
desmalezado y limpieza de banquina sobre calle Juan José Bustos, en 
el tramo comprendido desde calle Colón hasta calle Divisoria.
Acompañada por el subsecretario de 
Medio Ambiente, Martín Díaz, y el 
director de Espacios Verdes, Esteban 
Alba, la intendenta Romina Rosas se 
acercó hasta el lugar abordado por la 
Subsecretaría. Al respecto, la jefa co-
munal destacó la importancia del tra-
bajo que ha sido realizado por los equi-

pos de Espacios Verdes, ya que éstos no 
sólo mejoran el aspecto de la banquina 
sino que, sobre todo, brindan mayor se-
guridad vial a quienes transitan diaria-
mente por esta arteria.
Cabe añadir que sobre el sector abor-
dado se realizaron diversas tareas, ta-
les como limpieza de maleza, retiro de 

escombros, levantamiento de residuos 
verdes y despeje de la calzada (retiro de 

bolsas y papeles, entre otros elemen-
tos).

En Villa Palacio, la 
Municipalidad llegó 

con servicios y 
tramites gratuitos

En esta oportunidad, la actividad se realizó en la capilla Inmaculado 
Corazón de María, donde la comunidad pudo acceder de manera di-
recta a diversas políticas públicas.
El operativo integral “Tu Municipio 
Cerca” se desplegó en Villa Palacio, 
acercando trámites, servicios y pres-
taciones municipales a los vecinos sin 
necesidad de salir de su barrio. En esta 
oportunidad, la actividad se realizó en 
la capilla Inmaculado Corazón de Ma-
ría, donde la comunidad pudo acceder 
de manera directa a diversas políticas 
públicas.
Entre los servicios disponibles, los ve-
cinos pudieron acceder a la vacunación 
antirrábica gratuita para sus mascotas, 
asesoramiento en trámites de la AN-

SES, gestión de la tarjeta SUBE y con-
sultas relacionadas con el Instituto Pro-
vincial de la Vivienda (IPV). Además, la 
Oficina de Empleo brindó orientación 
sobre programas laborales y de em-
prendimiento, mientras que el área de 
Relaciones Institucionales ofreció ase-
soramiento a asociaciones civiles, clu-
bes y fundaciones.
El programa también contempló acti-
vidades culturales y recreativas, como 
la promoción de la lectura, informa-
ción sobre talleres culturales y progra-
mas deportivos para todas las edades. 

Asimismo, el Espacio de Desarrollo 
Integral para Mujeres y Diversidades 
ofreció talleres de costura y peluquería, 
entre otros servicios, con cupo limita-
do.
El área de Salud estuvo presente para 
ofrecer toma de presión arterial y ase-
soramiento sobre módulos alimentarios 
para celíacos y diabéticos. Por su parte, 
la Agencia de Desarrollo Económico 
Local proporcionó información sobre 

servicios agrícolas y programas como 
“Caucete Camino de Fe”, además 
de entregar semillas de estación para 
huertas familiares.
Finalmente, el área de Políticas Socia-
les estuvo a disposición para asesorar 
y prevenir la vulneración de derechos, 
brindar información sobre la Línea 144 
y ofrecer atención a ciudadanos en si-
tuación de extrema vulnerabilidad.

Santa María, desde Mendoza a Ruta 40.
“La idea es avanzar con estos espacios 
verdes que resultan muy necesarios 
para estas comunidades que socialmen-
te son muy vulnerables. Vamos a dar 
una impronta transversal de muchas 
áreas de estas zonas, e incluso quere-
mos desarrollar un programa municipal 
de desarrollo dentro de estos barrios, 
buscando cambios saludables para es-
tos vecinos”, manifestó la jefa comunal.
Por otra parte, Rodríguez destacó que 

la intención del municipio es que los 
fondos destinados mediante el Fodere 
sean aprovechados al máximo por la co-
muna, por lo que buscarán que la mano 
de obra empleada en los trabajos men-
cionados sea netamente local. “Quere-
mos garantizar que los recursos puedan 
llegar efectivamente bien, en eficiencia 
y en eficacia, a los vecinos que habitan 
en los barrios que se verán beneficia-
dos”, sostuvo.
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Jáchal y Ambiente se 
reunieron para 

impulsar el turismo 
en La Ciénaga

Autoridades de Ambiente y Jáchal mantuvieron una reunión para 
coordinar el impulso de un proyecto de turismo sostenible en un área 
natural protegida del departamento.
En una reunión interinstitucional, las 
Coordinaciones de Desarrollo Susten-
table y Medio Ambiente y Turismo Mu-
nicipal de Jáchal, junto con la Secreta-
ría de Estado de Ambiente y Desarrollo 
Sustentable y diversas áreas guberna-
mentales, se comprometieron a traba-
jar conjuntamente para promover el tu-
rismo sostenible en las Áreas Naturales 
Protegidas (A.N.P.) de la provincia.
El objetivo es mejorar los servicios y 
la infraestructura en estas áreas, iden-

tificando y señalizando senderos para 
trekking y recorridos a sitios de interés 
geológico, geomorfológico y paleonto-
lógico. Además, se busca fomentar la 
preservación ambiental y el cuidado 
de la flora y fauna, con la asistencia de 
guías especializados para cada activi-
dad.
En el caso del departamento, se busca 
impulsar el turismo en el A.N.P. “La 
Ciénega”, un área de gran valor natu-
ral y cultural. La intención es poner en 

valor el Santuario de Aves y promover 
prácticas que promuevan el cuidado y 
preservación de la zona.
La reunión interinstitucional busca 
aunar esfuerzos y recursos para lograr 

un desarrollo turístico sostenible en las 
Áreas Naturales Protegidas de la pro-
vincia, garantizando la preservación 
ambiental y el beneficio de las comuni-
dades locales.

La UNSJ ofrecerá la 
Tecnicatura en Diseño 

de Indumentaria y 
Textil en Iglesia

La Universidad Nacional de San Juan inauguró una nueva carrera en 
un departamento alejado de la provincia.
La Universidad Nacional de San Juan 
(UNSJ) dará inicio a una la Tecnicatura 
en Diseño de Indumentaria y Textil en 
el departamento Iglesia. El acto de in-
auguración se llevó a cabo el martes 27 
de agosto a las 17 hs en el Polideportivo 
Municipal de Rodeo.
La nueva tecnicatura cuenta con una 
duración de dos años y ofrecerá a los 
estudiantes una formación integral en 
el diseño y producción de indumenta-
ria, así como en el manejo de técnicas 
textiles avanzadas. Este programa está 
diseñado para capacitar a los futuros 
profesionales en el sector de la moda 
y el textil, preparando a los egresados 
para enfrentar los desafíos de una in-
dustria en constante evolución.
Durante el acto, se realizó una Muestra 

de Indumentaria, en la que se exhibie-
ron trabajos realizados por los alumnos 
de Jáchal que recientemente completa-
ron la Tecnicatura en Diseño de Indu-
mentaria y Textil. Esta muestra sirvió 
para resaltar el talento y la creatividad 
de los egresados, y ofreció a los asis-
tentes una visión del nivel académico 
y práctico que se espera de los futuros 
estudiantes del nuevo programa.
El evento inaugural contó con la pre-
sencia de importantes autoridades de 
la UNSJ, incluyendo representantes de 
la Facultad de Arquitectura, Urbanismo 
y Diseño, así como funcionarios mu-
nicipales y representantes de institu-
ciones civiles, educativas y deportivas. 
También estarán presentes medios de 
comunicación, alumnos inscritos en la 

tecnicatura y el público en general.
La incorporación de esta tecnicatura en 
Iglesia representa un paso significativo 
para el desarrollo académico y profesio-
nal de la región, fortaleciendo el víncu-
lo entre la UNSJ y las comunidades lo-
cales y promoviendo el crecimiento en 
el sector de diseño y textil.

CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL 
NIÑO EN ANGUALASTO

Se vivió una gran jornada en Angualas-
to, donde la comunidad compartió mo-
mentos inolvidables con 80 chicos de la 
localidad, disfrutando de un delicioso 

chocolate, juegos y mucha diversión.
Este hermoso evento fue organizado 
por el Grupo del Club Falucho y varios 
vecinos, con el valioso apoyo de la mu-
nicipalidad. 
En la oportunidad acompañaron en 
esta celebración el Secretario de Go-
bierno Alfredo Espejo y la Secretaria de 
Turismo, Cultura y Deporte Fany Per-
nas, quienes compartieron la alegría de 
los pequeños.
Desde el Municipio agradecieron al 
Club Falucho por hacernos parte de 
esta espectacular jornada.
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Este fin de semana 
se hará el Gran Outlet 

en Rawson
Durante dos jornadas habrá interesantes descuentos para quienes 
busquen comprar ropa y calzado.
Este fin de semana termina agosto y 
quedará una veintena de días para el 
comienzo de la primavera. Previendo 
el cambio de temporada, empresarios 
de los rubros indumentarias y calzados 
realizarán la séptima edición del Gran 
Outlet en Rawson.
Se trata de una oportunidad de comprar 
productos a precios más bajos, incluso 
al costo, destacaron desde la organiza-

ción. En el Complejo La Superiora, de 
16 a 22 horas, este viernes 30 y sábado 
31 de agosto el evento reunirá a comer-
ciantes que ofrecerán productos de la 
temporada otoño-invierno en liquida-
ción.
Organizado por la Cámara de Comer-
cio Agroindustrial y Turismo de Raw-
son cuenta con el acompañamiento del 
Ministerio de Producción, Trabajo e 

Innovación a través de la Secretaría de 
Industria, Comercio y Servicios.
Quienes asistan podrán aprovechar 

diferentes ofertas de temporada, pero 
también shows en vivo y food trucks.

En Pocito inauguraron 
las obras de la plaza 

Ejército de Los Andes
El intendente de Pocito dejó inauguradas las obras de remodelación 
de una plaza muy concurrida por la comunidad.
La Municipalidad de Pocito reinauguró 
la plaza Ejército de Los Andes, ubicada 
en el barrio San Martín, tras las obras 
de embellecimiento y remodelación 
que se realizaron. Se trata de la cons-
trucción de los veredines de acceso y la 
instalación de nuevas luminarias, jue-
gos infantiles, bancos y cestos de basu-
ra, entre otras mejoras.
El intendente Fabián Aballay expresó 
que “esta es una de las tantas obras que 
tenemos previsto inaugurar durante 

este mes de agosto, en el marco de los 
140 años de Pocito”.
Junto al jefe comunal estuvieron pre-
sentes en la inauguración la diputada 
departamental, Stella Maris Caparros, 
los miembros del Concejo Deliberante, 
encabezados por su presidente Flavio 
Quadri, y los vecinos del lugar.
También se colocó el portal con el nom-
bre de la plaza de 600 metros cuadrados 
y se construyó una mesa de ping-pong 
de hormigón para que chicos y grandes 

practiquen este deporte al aire libre y 
en un contexto seguro.
El jefe comunal resaltó que uno de los 

principales objetivos de la gestión es 
la recuperación de los espacios verdes 
que existen en el departamento.
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Rivadavia inauguró 
obras en calle Santa 

María de Oro
El Intendente Sergio Miodowsky recorrió las nuevas obras de cordón, 
zapata, banquina y veredas en la calle Fray Justo Santa María de Oro.
En el marco de las celebraciones por el 
116º aniversario del departamento, Ri-
vadavia dejó oficialmente habilitadas 
las obras de cordón, zapata y banquina 
en calle Fray Justo Santa María de Oro, 
entre avenida Libertador y calle Ama-
ble Jones. La inauguración de estas 
obras fue acompañada por una camina-
ta encabezada por el Intendente Sergio 
Miodowsky, quien, junto a su equipo 
de gestión, recorrió los 380 metros li-

neales de cordón y zapata, así como los 
200 metros cuadrados de banquina re-
cientemente finalizados.
Durante la caminata, el Intendente y 
su equipo también recorrieron los 160 
metros cuadrados de vereda, los cuales 
fueron objeto de una renovada pintura 
general. La ocasión fue propicia para 
que Miodowsky se reuniera con los ve-
cinos de la zona, quienes expresaron su 
satisfacción por las mejoras en la circu-

lación vehicular y peatonal, y agrade-
cieron el constante compromiso de la 
Municipalidad de Rivadavia en la mejo-
ra de la infraestructura local.
“Estamos construyendo un futuro me-
jor para Rivadavia, y trabajamos incan-
sablemente para brindar condiciones de 
vida óptimas a nuestros ciudadanos”, 
destacó el Jefe Comunal, subrayando la 
importancia de estas obras en el marco 

de un proyecto integral de desarrollo 
urbano para el departamento.
Con estas obras, la Municipalidad de 
Rivadavia reafirma su compromiso con 
el bienestar de sus habitantes, cele-
brando un nuevo aniversario del depar-
tamento con mejoras tangibles en in-
fraestructura, movilidad y cultura para 
todos sus vecinos.

USM: los vecinos 
de San Martín podrán 

hacerse controles 
de salud

Desde este lunes 2 de septiembre las Unidades Sanitarias Móviles 
(USM) estarán instaladas en San Martín. Los vecinos podrán hacerse 
todo tipo de  controles de salud.
El Ministerio de Salud de San Juan 
informó que las Unidades Sanitarias 
Móviles (USM) se trasladarán al de-
partamento San Martín. Gracias a este 
servicio itinerante, los vecinos podrán 
hacerse todo tipo de controles y estu-
dios médicos. 
Salud anunció que desde este lunes 
26 de agosto al 6 de septiembre de 8 a 
12.30, prestarán su servicio en el Centro 
Sanitario Arnoldo Janssen, ubicado en 
calle 20 de Junio y Florida en la locali-
dad de La Puntilla en la Villa Domin-
guito del departamento San Martín.
Las USM dependen de la Secretaría 
de Medicina Preventiva, Emergencia y 
Catástrofe, a cargo de Pablo Arroyo, y 
cuentan con la coordinación de  Renato 
Puigdengolas, y que, a su vez, depen-
den de la Dirección de Cirugía Periféri-

ca prestarán una gran variedad de ser-
vicios sanitarios.
Es que las USM están equipadas con 
aparatología tales como mamógrafos, 
ecógrafos, instrumental oftalmológico, 
odontológico entre otros equipos que 
los profesionales utilizan para la rea-
lización de estudios. Muchas de estas 
prácticas se suman a las prestaciones 
médicas que brindan los Centros de 
Salud.
El operativo contará con la logística 
de la Zona Sanitaria II, a cargo de José 
Bernal y el apoyo de los profesionales 
que coordina el Hospital Stella Molina 
y el Área Programática de San Martín.
Se tiene previsto que los pacientes rea-
licen un circuito de salud en el que po-
drán realizarse controles de diversas es-
pecialidades tales como: Odontología, 

Fonoaudiología, ORL, Oftalmología, 
Ginecología + PAP, Ecografía, Radiolo-
gía, Mamografía y Nutrición. A esto se 

suma que también se harán test rápidos 
para detectar enfermedades de trans-
misión sexual.

Se inauguró una importante 
obra en Marquesado en su 

aniversario
En el 116º aniversario de Marquesado, el intendente de Rivadavia, 
Sergio Miodowsky inauguró el renovado Boulevard de la localidad.
En el marco del 116° aniversario de 
Marquesado, la Municipalidad de Ri-
vadavia, encabezada por el intendente 
Sergio Miodowsky, inauguró el renova-
do Boulevard de Marquesado. La obra, 
que incluye la remodelación de cordón, 
zapata y el embellecimiento general de 
la Avenida Libertador, marca un hito en 
el desarrollo urbano de la ciudad.
El nuevo boulevard, con una extensión 
de casi 4 kilómetros, cuenta con 3100 
metros lineales de zapata y cordón, 
además de puentes, rampas, veredas 

y plataformas renovadas. También se 
realizaron arreglos en las esquinas, con 
la colocación de 380 metros cuadrados 
de hormigón, y se embelleció el espacio 
con 15 maceteros y una pintura general.
“Este boulevard es un regalo para nues-
tra ciudad y nuestros vecinos. Estamos 
comprometidos con el desarrollo y la 
mejora continua de Rivadavia”, afirmó 
Miodowsky durante el acto inaugural.
La inauguración del Boulevard de Mar-
quesado representa un nuevo capítulo 
en la historia de Rivadavia, consolidan-

do su crecimiento y progreso. El aniver-
sario del departamento se celebra con 
obras que reflejan el compromiso de las 

autoridades con la comunidad y su de-
sarrollo integral.
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Albardón: Entrega de 
certificados “talleres de 

orientación laboral y apoyo 
a la autonomía económica”.
El Intendente Juan Carlos Abarca participó de la entrega de certifica-
dos “Talleres de Orientación Laboral y Apoyo a la Autonomía Econó-
mica”.
Estuvieron presentes la Jefa de la Agen-
cia Territorial San Juan de la Secretaria 
de Trabajo Empleo y Seguridad Social 
Dra. Verónica Carrizo, funcionarios 
provinciales y la coordinadora de la Ofi-
cina de Empleo Municipal Lic. Roxana 
Gordillo y participantes.
Estas capacitaciones permitieron a los 
participantes acceder a conocimien-
tos y herramientas metodológicas que 
enriquecen sus actividades laborales, 

proceso que se desarrolla a lo largo de 
diferentes encuentros, en donde las 
personas van construyendo sus proyec-
tos ocupacionales y establecen un plan 
de tarea que los orienta en la inserción 
al mercado laboral con las exigencias 
del actual contexto socio - económico.

ALUMNOS DE ALBARDÓN 
PARTICIPARÁN EN LA FERIA 

DE CIENCIAS

El Intendente Juan Carlos Abarca re-
cibió a la docente Cecilia Luna y a 
los alumnos de la Escuela Adán Qui-
roga de la localidad las Tapias, Lean-
dro Benjamín Rojas e Ignacio Eleazar 
Martinez, con motivo de informar al 

intendente su próxima participación de 
la Feria de Ciencias, instancia Provin-
cial con su proyecto *El Río San Juan 
Transformaciones a través del Tiempo 
en las Tapias*. 

EcoVestir, un proyecto 
de estudiantes que 
elaboran ropa con 

botellas de plásticos
Estudiantes del colegio Parroquial de Santa Lucía presentaron el pro-
yecto EcoVestir que hacen “lana” de plástico reciclado para elaborar 
prendas de vestir. 
El cuidado del medio ambiente fue una 
preocupación para un grupo de adoles-
centes que supieron idear un proyecto 
de reciclaje. De esta manera, el curso 
de 6 año A del Colegio Parroquial de 
Santa Lucía crearon “EcoVestir” una 
forma de reciclar las botellas de plásti-
cos y transformarlas en un original hilo 
para elaborar prendas de vestir. Inclu-
so, la idea no es solo ayudar al plane-
ta, sino también a la escuela Valle de 
Tulúm ubicado cerca de La Legua do-
nando la ropa que elaboren.
De este modo, DIARIO HUARPE 
dialogó con el profesor de la materia 
Proyecto Tecnológico de la institución 
educativa, Néstor Romera, quien expli-
có que no fue un camino sencillo que 
eligieron los estudiantes. “Comenza-
mos en marzo a investigar qué podía-
mos hacer con las botellas de plástico 

que las personas tiraban y de ahí supi-
mos que podíamos hacer hilos con ese 
material con los cuales después podía-
mos tejerlos y elaborar diversas prendas 
de vestir”. Y en julio, para la Feria de 
Ciencias en la instancia escolar, fue la 
primera vez que mostraron el producto.
“La idea surgió un día que un grupo 
de alumnas estaban tomando mates, 
después del colegio, en la Plaza Santa 
Lucía, y vieron que muchas botellas 
estaban tiradas. Así comenzaron a in-
vestigar qué hacer para ayudar al medio 
ambiente”, comentó Romera. 
Los jóvenes utilizan plástico PET, que 
es el transparente porque es hipoaler-
génico porque no tiene ningún tinte, 
“los chicos probaron la prendas con 
este material y ninguno tuvo ninguna 
reacción alérgica”, dijo el profesor. Una 
vez que los chicos recaudan una gran 

cantidad de botellas de este tipo, el 
próximo paso es molerlo. “Ellos mismo 
han diseñado un dispositivo para moler 
que consiste en una lata de batata que 
dentro tiene una cuchilla que sirve para 
triturar el plástico”.
Luego, el material triturado se derrite 
en una máquina de algodón de azúcar. 
Dado que no disponen de este tipo de 
maquinaria, alquilan una y, al fundir el 
plástico, los chicos lo convierten en un 
líquido. Cuando este líquido entra en 
contacto con el aire, se solidifica for-
mando hilos similares a los del algodón 
de azúcar, pero hechos de plástico re-
ciclado.
Posteriormente, de manera manual, 

formaron hilos con el plástico, simila-
res a los ovillos de lana. Finalmente, 
confeccionaron prendas tejidas de for-
ma casera. “Lo comienzan a hilar para 
comenzar a tejer, como si fuera lana. 
Aunque sí, para este parte del proceso, 
se necesita dos personas”, ratificó Ro-
mera. El proceso que conlleva realizar 
solamente una prenda es entre 15 a 20 
días. 
Los chicos participaron de la Feria de 
Ciencias en instancia escolar, la cual 
ganaron. Este viernes 30 de agosto, es-
tarán presentes en la Feria De Ciencias 
Regional “es muy importante porque si 
ganamos representaremos a San Juan 
en la feria nacional”.
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